
fleurie et parfumée ?

Choisir une Haie

bocagère ?

fruitière ?

taillée ou libre ?

 une ou plusieurs espèces ?

haute ou basse ?

?
Dans un jardin, la haie peut prendre plusieurs formes selon les besoins et son emplacement : 
limiter la propriété, cadrer l’entrée, masquer une vue, apporter des fleurs, des parfums…
 
Vous allez trouvez dans ce petit carnet 5 ’’morceaux’’ de haies pour vous aider à concevoir 
la composition de votre jardin. Prenez le temps de découvrir toutes les possibilités, de 
choisir celles qui vous conviennent, et même d’en inventer !



faux cyprès

cyprès

genévrier

thuya

if

Pas très accueillant ce quartier... Et encore la corvée de taille...

La haie taillée de conifères
Une haie dense à utiliser avec parcimonie !

Utilisée dans tout le jardin, elle donne un caractère monotone et peu accueillant, une sensation 
de mur végétal. 

Ce type de haie n’apporte aucune vie au jardin (pas de floraison, insecte et papillon), aucune 
variation au cours des saisons et assombrit le jardin.

En cas de sécheresse ou si une maladie se déclare, toute la haie est atteinte, et il faut la replanter 
entièrement, au contraire d’une haie composée de plusieurs espèces qui sauront mieux résister. 

Pour garder son rôle d’écran, elle doit être taillée une à deux fois dans l’année et ne supporte pas 
la taille sévère (photo ci-dessous).



Pourquoi les haies ont encore leurs feuilles en hiver ?...

Pour donner du charme au quartier !

La haie taillée de feuillus
Une haie légère qui varie au fil des saisons 

charme

hêtre

troène

fusain

buis

épine-vinette

Jouant elle aussi un rôle d’écran et de limite de propriété, cette 
haie a l’avantage d’avoir un feuillage léger, avec des teintes qui 
changent à l’automne et au printemps, intégrant ainsi un peu 
plus le jardin à son environnement.

Certaines essences, comme le charme et le hêtre, ont une 
particularité à retenir : leurs feuilles brunes restent accrochées 
aux branches pendant l’hiver, permettant de conserver une 
certaine intimité dans le jardin. N’oublions pas que le charme et 
le hêtre sont des arbres ! Il faut donc les tailler tous les ans pour 
les garder en haie. 



lilas

budleja

hibiscus

seringa

cytise 
pommier

viburnum tinus

eleagnus x ebbingei

evodia 
lavande

consoude

potentille

spirée

Sympa cette rue... Je repasserai par là
Un petit bouquet pour la maison

La haie libre
Fleurie et parfumée, elle anime rues et jardins

Pour un effet plus dense, on plantera sur deux lignes et en quinconce.

Jouer sur les hauteurs des divers arbustes et la largeur de la haie apporte un 
effet de variété tout au long du jardin. 

N’hésitez pas à planter quelques arbustes par groupe de 3 ou 5 pour donner 
un aspect plus naturel à l’ensemble.

Pensez aux floraisons hivernales et printanières que vous placerez là où vous 
pourrez vraiment en profiter : un groupe de groseillers à fleurs près d’une 
fenêtre, une spirée près de l’entrée…



cassis

groseillier

mûres Vigne

palmette 
pommes, poires

noisetier pourpre

mirabelle

figuier

vigne

fraisier

airelle

Mmh, délicieux ces fruits du jardin Tu me prêtes ton moule à tarte ?

La haie fruitière
Pour savourer les fruits du jardin

Elle sépare sans isoler du regard. 

C’est une façon d’utiliser le fond de la parcelle, proche du potager, ou simplement sur les côtés du 
jardin. Les variations des saisons sont perceptibles par les floraisons et la production de fruits !

On peut facilement associer des arbustes (cassis, framboise, groseille) avec d’autres espèces à 
palisser sur un support en bois ou des câbles métalliques, comme sur le schéma ci-dessus.

On  peut habiller les pieds de cette haie de quelques vivaces ou annuelles (digitale, nigelle, achillée, 
bergenia). Sur le plan pratique, cette haie demande assez peu d’entretien, mais seulement une 
taille adaptée au fruitier.

Un sol riche et frais assure une bonne fructification.



De par sa grande taille, on la réserve aux jardins de campagne ou aux 
grands terrains.

Cette haie peut devenir un refuge et garde-manger pour de nombreux 
animaux (oiseaux, insectes, écureuils...), contribuant à maintenir une 
diversité écologique au sein du quartier. 

En privilégiant des espèces qui poussent dans la campagne alentours, vous 
assurez une transition douce entre votre maison et le paysage environnant.

La haie bocagère demande très peu d’entretien et permet un petit 
approvisionnement de bois de chauffage.

noisetier

sureau

aubépine

prunellier

houx

cornouiller

troène

fusain

cornus mas

Quel bonheur d’habiter 

à la campagne

La haie bocagère



La maison, le jardin, la haie : 
un projet à dessiner d’un seul trait

Nous allons construire et souhaitons rapidement avoir de l’intimité. 
Et si nous mettions du thuya tout autour de notre parcelle ?

Attention !... Cette haie va assombrir 
votre jardin, vous demander beaucoup 
d’entretien et restera fragile aux maladies 
lors des sécheresses. En plus, votre jardin 
ne sera pas très gai, sans variété au fil des 
saisons, votre maison toujours entourée 
de ses murs sombres et verts. 
Et depuis la rue, l’aspect du quartier peut 
vite devenir monotone et sans inêret.

Alors que faire ?... Nous avons envie d’intimité sans nous 
sentir enfermé par un mur opaque, sans trop d’entretien 
et avec toute la richesse que peut offrir un jardin ! 

C’est possible !
Tout d’abord, penser avant même le début de la construction au rapport que vous souhaitez 
avec votre jardin. Puis dessinez des espaces adaptés à vos besoins : une terrasse à l’abri des 
regards, une limite franche avec le voisin, un lieu d’accueil avec une haie parfumée proche de 
la rue. Une petite annexe, un garage ou une clôture peuvent aussi délimiter le jardin par endroit.
Et comme vous le voyez, le quartier est tout de suite plus agréable !



Pour en savoir plus, venez au centre de documentation du CAUE.
 Ouvert du : lundi au jeudi de 14H00 à 18H00

LE GRAND LIVRE DES HAIES 
Les 120 meilleurs arbustes, tous les modèles

Un guide pratique pour composer, créer, choisir les arbustes les mieux adaptés au climat, au sol, aux besoins. Mur 
vert ou frontière douce, haie libre, haie taillée, caduque persistante, gourmande ou parfumée... Décrit 120 arbustes 
avec leurs caractères de culture (nombreux schémas noir et blanc, dessins de composition et photographies). 

HAIES COMPOSITES
Réservoirs d’auxiliaires

Illustré de nombreux schémas, cet ouvrage montre l’intérêt particulier des haies dans la pratique d’une 
agriculture durable. Les 2 premiers chapitres traitent des rôles physiques et écologiques des haies. Le troisième 
intéresse directement les pépiniéristes et paysagistes désireux de conseiller et fournir à leur clientèle un choix 
d’espèces intéressantes. Le dernier chapitre présente les questions liées à la plantation des haies ainsi que les 
aides allouées aux agriculteurs.

DESSINEZ VOTRE PARCELLE ET CHOISISSEZ VOS HAIES !
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Dessinez aussi le contexte (routes, voisins, champs) pour avoir une vue de votre jardin 
dans son environnement. Chacune de nos haies participe à l’identité du quartier !

Vous pourrez y consulter une documentation complète sur l’aménagement du jardin, des ouvrages 

sur l’architecture, l’habitat, les questions d’aménagement intérieur ou extérieur.

Ouvrages spécifiques sur les haies disponibles au CAUE :

À CONSULTER SUR PLACE : UNE DOCUMENTATION COMPLÈTE SUR LES HAIES


